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北海石步岭新港建设由来（二）
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1984 年 5月，中国航海学会水运技术经济专业委员会在秦皇岛召开学术讨论

会。北海港代表提交《关于今后北海港发展的探讨》（该文刊登《中国港口》杂

志 1984 年 4 期），并在会上提出 1973 年至 1975 年全国沿海城市港口“三年大

建设”期间，北海港是唯一没有获得交通部投资建设的港口，因而，与兄弟港口

相比，落后十年以上。北海是全国 14个沿海城市中，唯一没有深水码头的城市。

1973 年，根据周恩来总理“三年改变港口面貌”的批示，国务院发出了关于

“充分利用烟台 、连云港 、镇海 、温州 、福州 、厦门 、汕头 、北海港等中小

港口，分流大港运量”的指示，加速扩建沿海外贸港口。1973 至 1975 年是全国

沿海城市港口码头建设的高潮时期，14个沿海城市唯有北海港没有上马兴建万吨

级码头泊位。当时，北海港不但泊位不足，而且港口机械化程度低，装卸效率差，

船只压港严重。扩建深水码头十分迫切。为此，港务局向上级呈报了《关于北海

港“四五”后两年扩建规划的报告》，提出了扩建新港口的四点理由：其一，抵

港船只日益增多，现有码头泊位太少，又没有深水码头，千吨级以上船舶需过驳

作业，装卸效率低，限制了吞吐量的增长；其二，广西和云南 、贵州从海运进出

的货物在“五五”期间达到 700 万吨以上，北海港担负吞吐量 20%至 30%(150 至

270 万吨)完全必要；其三，北海对外贸易任务增长很快。1971 年外轮抵港为 28

艘次，1972 年升为 591 艘次，增长 21倍；其四，选择扩建的地点，具有自然条

件优越，投资少，见效快的特点。

市政府审查了报告后，完全同意扩建规划方案，将该方案上报广西交通厅和

计委。与此同时，港务局派出代表带资料和图纸上北京向中央汇报，反映了北海



港存在的问题和实际情况。谷牧副总理听了汇报后说，北海港的资料准备工作相

当充分，扩建深水码头的条件亦比较优越。如果那里建一条铁路，北海港就会活

起来。你们是万事俱备，只欠东风，东风就是投资。并指示交通部和广西解决。

广西计委曾于 1974 年 2 月发文：同意北海港东驳岸 120 米改-6.0 米水深，能停

泊五千吨级轮船泊位一个，总投资限制在 236 万元以内。”可是，该项目于 1975

年初，由于有关部门压缩基建投资，将设计标准由 5000 吨级改为 2000 吨级，工

程投资最后为 219 万元。尽管 2000 吨级小轮泊位投产，初步改变外沙西港口的

可怜落后面貌，但对于北海港的发展来说，该项目不是万吨级泊位，仍是杯水车

薪，无济于事。可见当时北海港没有搭上“大建设”的快车，万吨级泊位不能上

马。所以，1983 年以前，北海港失去很多发展机会，仍是一个落后的小港，历史”

拖账“真是太多。

该不该建万吨级码头？在秦皇岛会议上，北海港代表向大会提出了对北海港

扩建深水码头的可行性进行咨询的要求。委员会经过研究，并请示部领导，决定

接受北海港务局的委托，列入工作计划。6 月的一天，交通部水规院派副院长陈

大强等港口专家，冒着酷暑由北京飞抵广州中转湛江抵霞山机场，北海市长姚克

鲁派出的专车早已在机场等候。当晚，市计委 、港务局领导跟市领导一起，向他

们反映港口建设的迫切性。

当时，建万吨级泊位必须由交通部批准，部领导决策拍板，首先要听水规院

专家的意见。

陈副院长是第一次来北海，通过连续几天考察，看到外沙西港口作业区又小

又窄，大轮不能停泊码头，设备又差，说想不到北海港这么落后！当了解到西港

口千吨级小轮码头设计能力为 35万吨，1983 年完成吞吐量 72万吨，属于超负荷

运转，港口经济效益十分理想。故对北海港人艰苦奋斗的精神十分感动！当考察

到新港址，以石步岭为中心，东起地角村，西至冠头岭下，是建造深水泊位的天



然地带，他们连忙向部里汇报，从交通部四航局调来钻探船对该址进行地质勘探，

并从各港抽调专家陆续抵北海，对新港建码头工程进行可行性研究。

交通部水运规划设计院等 8个单位，马不停蹄地对新港进行地质勘察 、波浪

要素分析 、防浪模型试验及泥沙回淤等问题研究后，充分肯定此处具有建深水码

头的优越条件：1、该址有一条天然深槽，水深 6 米至 10.5 米，有优良的航道与

锚地；2、陆域宽阔，顺岸线有 4公里，纵深 2.5 公里，面积达 10平方公里。地

势平坦，地质条件好，地基承载能力为每平方米达 20至 30 吨，是良好的持力层。

平面布置完全能满足港口需要和铁路引进，且离老港区仅 2 公里，管理方便；3、

回淤少。涨潮流速小于落潮流速，落淤有限，把实测后得到的新海图同 1879 年

英国人所测的老海图对照，经历 100 余年，水深基本保持稳定，地貌不变；4、

风浪小。该处三面陆地环抱，西面虽向北部湾敞开，但西风强度和频率都很弱，

故风浪生成受限制；5、有城市依托，供水供电均有保证，涉外机构齐全，可节

省投资。

在实地调研的基础上，交通部水规院的工程技术人员，向交通部和广西壮族

自治区政府写出了《关于北海港扩建深水码头的初步可行性报告》。1985 年元月

8日上午，交通部子刚副部长带领 22名高级工程师和港建专家，与广西壮族自治

区人民政府韦纯束等领导同志巡视了北海港新老港区，审查了《可行性报告》。

随后晚上在迎宾馆召开特别会议，听取了有关港建工作的汇报。会议决定，

由交通部投资 2100 万元，广西投资 1000 万元，马上在石步岭港区建两个万吨级

深水泊位。子刚最后在会上强调：在建港过程中，一切阻力都需要排除，两个万

吨级泊位要按期交付使用！”这次会议对北海港来说具有重要的历史意义，为北

海市进一步对外开放创造了良好的投资环境，促使北海经济开发区更快地起飞，

亦使港口进入一个新的发展时期。
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